
いてもたってもいられず
〜できることをとにかくやってみている、中間報告〜

2024年5月29日（水）

佐賀県鳥栖市在住・鳥栖市議会議員 牧瀬昭子

えっ〜〜〜！？
最終処分場を玄海町にもってくる？！



玄海町民はどう思っているのか？

〜電話で直接きいてみよう〜



【きっかけ】

2024年4月25日玄海町議会原子力対策特別委員会における議員討論

＊「玄海町に最終処分場を作ることの賛否」

＊「最終処分場の詳細説明」

＊「住民への説明」

について議員間における見解に相違が顕著に現れていた為、有志によって、4

項目について、玄海町民に対し直接電話でアンケート調査を行った。



【アンケート項目】

• 質問1；最終処分場を玄海町に作ることをどう思いますか？

• 質問2；玄海町に最終処分場が出来たら、より猛毒にした、全国

の放射性廃棄物が埋められるということをご存知ですか？

• 質問3；玄海町の三分の一の面積の地下300メートルに放射性廃棄

物を10万年埋め続けるということをご存知ですか？

• 質問4；住民への説明は十分に行われたと思いますか。



【調査方法】

•（期間）4月28日から5月1日の4日間

•（調査対象）NTT電話帳リスト、玄海町民824件

•（スタッフ）27名の全国のボランティアスタッフ有志

（長崎県・広島県・福岡県・佐賀県など）



【結果】

玄海町民電話番号リスト数824件

留守439件

不通73件

通話件数312件のうち



調査結果《全体》

回答あり

46%

未回答

45%

わからない

9%

架電（件）

回答あり 未回答 わからない



調査結果
質問4；住民への説明は十分に行われたと思いますか。

行われた

1%

行われていない

80%

わからない

19%

行われた 行われていない わからない



【行われた】

•プルサーマルよりは？説明されてる

お金の問題じゃない、先のこと考えたら反対



【行われていない①】

•突然のこと。テレビを見て知った。

•何の説明もない、何が行われようとしているのかもわからない

とのことでした。

•反対派の議員さんから話は聞いていますが、公には説明がなさ

れていません。反対です！！とのことです。一部の議員で進め

ている様だとのこと。憤っておられました。



【行われていない②】

• 赤旗に昨日の書いてあったのを読んで最終処分場の話を聞きま

した。すぐにでも原発を止めて欲しいと思っているのに、最終

処分場だなんて、ありえない！請願が出されてから、急だっ

た。最終処分場なんて出来たら、住めなくなる。私はハッキリ

反対です。

•色々と新聞とかでは言われているけど、直接的に話があったり

はしていません。



【行われていない③】

•全然説明されてない！未来のことを考えていない、金目当てだ

と思う。

•住民には知らされんまま、こんな重大なことを議員と町長だけ

で決めたらいかんやろ

•確かに原発関連で成果している人はいるけど、原発があるだけ

で犠牲になっている上に処分場までとは、さらなる犠牲、どう

管理するのか、議会のやり方は不満です。町長は意思が強くな

い。県知事は反対しているようなのでそこに期待。



【行われていない④】

• 作られたら誰も住まない。風評被害もでる。処分場について視察に行きましたと

町から報告はあったが、処分場について誰も説明は受けてない。

• テレビなどで詳しい情報を報じてくれない

• 議会が中心になって進めてしまっている。無いに越したことはないと思ってい

る。私たちにはもうすでに原発があるので、もうこれ以上はやめてほしい。そん

なことになったら墓場になってしまう。たくさんの人の声を集めて、届けてくだ

さい。1人の声では力にならないので。よろしくお願いします、とのことでし

た。

• 議長の言葉はあってはならない。あんまりだと思う



【わからない・その他】

• 説明は役員さんだけでは？反対だけど、原発のある地元では仕事があり、潤って

いる 複雑です。

• 心配している。議会が勝手に決めている。それが不満。

• いつもの事だからはっきりとは言えない。

• テレビで見て知っているがようわからん

• どうも思っていません。

• 何もわからないし、聞いても分からないと思う

• 説明会充分だとか、そういうことではなくて「だめだ」と言うことです。



賛成

3%

反対

71%

わからない

26%

賛成 反対 わからない

調査結果

質問1；最終処分場を玄海町に作ることをどう思いますか？



【賛成】

•知っていたが、玄海町のゴミを処分するものだと思っていた。

•まぁ賛成です。よかったら理由についてお聞かせいただきたい

とお願いしたら、あまりよくわからないがとおっしゃいました。

•意見は特にない



【反対①】

• 核というのは太陽と同じで燃え尽きるまでエネルギーを発する、私達はもう歳だけど、

若い人達がその上で暮らすのだから…反対。

• 80代の方で、原発で仕事をしてきた。なんでもかんでも、玄海町は金を持っとるけんっ

て言って、なんでも持ってこようとする。

• すぐにでも原発を止めて欲しいと思っているのに、最終処分場だなんて、ありえない！

請願が出されてから、急だった。最終処分場なんて出来たら、住めなくなる。私はハッ

キリ反対です。

• ここには出来ないと思っています。知事も了承していないし、自分達だけで決められる

ものではないから。

• 詳しくは知らないけど、反対は反対ですが、どうにもならんと考えている。



【反対②】

• 作られたら誰も住まない。風評被害もでる。処分場について視察に行きま

したと町から報告はあったが、処分場について誰も説明は受けてない。

• 何億貰うか知らんけど、町を売り渡すのか。

• 原発関係の仕事をしている。最終処分場に対しては、嫌だなという気持

ちはある。賛成、反対、中立の立場でアンケートを取るべき。将来のこ

とは、その世代がその時に考えて決めるべき。

• 未来のことを考えていない、金目当てだと思う。

• 私たち年寄りは先が短いが、若い人はどうするの、もっと知ろうとしない

と。（反対意見を言ったと、名前が出ないかをとても心配されていた）



【わからない】

•処分場建設問題について、賛成反対決められないでいる。中身

がわからない。

•賛成反対は、言いにくいと電話を切られた。



知っている

47%

知らない

48%

わからない

5%

知っている 知らない わからない

調査結果

質問2；玄海町に最終処分場が出来たら、より猛毒にした、全国の

放射性廃棄物が埋められるということをご存知ですか？



【知っている】

・町会議員の人から聞いている。

・知っているテレビでやってた

・自分から知ろうとしないとダメ。原発建設時から反対

【知らない】

・「もう一度言ってください」と言われた。再度聞いてびっくりされていた。

・全く知らない。

・玄海に既にあるゴミじゃないのか？と尋ねられる。言うたらすまんばってん、そんなことに賛成する

議員は辞めて。選挙で落ちる。町長は賛成せんでしょう。玄海町にはもうすでにある。

・これから説明があると思うとのお答えでした。

【わからない】

・なんとなく知ってるようでしたが、議員さんが説明に来るなどは無く、よく知らないと言ってました

・どの質問にも、「そげなことは、私にゃあ、分かりません」との返答。最後まで聞いてはくださっ

た。

・放射性物質がわからない。



知っている

35%

知らない

58%

わからない

7%

知っている 知らない わからない

調査結果

質問3；玄海町の三分の一の面積の地下300メートルに放射性廃棄物を10万年埋

め続けるということをご存知ですか？



【知っている】
・10万年とか計測できないのでは、無害にはならない。
・だいたい想像はつく

【知らない】
・新聞で知って、そんなに詳しくは知らないですが、びっくりした。
・そやんかことされたら子や孫に、わっかもんが生きていけん。20ねんや30年な
らまだしも、桁違いやろ
・情報はテレビで知った。新聞情報が頼り。

【わからない】

・なんとなく知ってるようでしたが、議員さんが説明に来るなどは無く、よく知
らないと言ってました。
・バカらしそうに笑って返答。そのころには誰もおらん。



その他

・「町民として恥ずかしいこと」と思っている。

・玄海町に原子力発電があるから、玄海町の廃棄物を埋めなくてはならないと誤解されて

いました。原子力の危険について考えが及んでおらず、捨てる場所がないのだから、玄海

町でいいのだというお考えの方でした。アンケートを取る段階にいたりませんでした。

・機会がありましたら、これからもよろしくと伝えた。「頑張ってください」と言われ

た。

・最後、頑張ってくださいの声援を受けた。

・議会で採決され、町長の判断待ちとご存じなかった。大反対の方。

・近くにできると言うことですから私は反対です。

・コロナ禍にかこつけて請願者たちが自分らの利益のためにやったこと、許されんがどう

しようもないと思う。

・議会のことは知っているが、答えたくない。



玄海町へ要請書提出（2024年5月2日）



最終処分場って何？

〜世界の状況もふまえて知るために〜



まずは玄海町で上映する

「みんな知りたがっている」と玄海町に申し入れをしたけ
ど、安全神話みたいな情報を出してくるだろうな・・・

「私たちが気になっていることはなんだろう？」

「最終処分場」とか「ガラス固化体」とか「再処理」って
よくわかってないかもしれない・・・

わかりやすい講演会？ 映画にしよう！！！

玄海町で集まるかなぁ・・・

2人でも3人でも来てもらえたらいい！

玄海町でやることに意味がある！

私も当事者、ひとりじゃない！！



NHKさが 2024/5/18

毎日新聞 2024/5/19

玄海町で上映する意味


